
垃圾费一缴70年，谁制造的荒谬
追根溯源，很多乱收费之所以存在，也是源于某些地方、某些部门的懒

政和权力任性。相关部门应予以彻查，一旦发现问题，要对涉事负责人依法
追责，这样才能将荒谬一幕彻底扫进历史的垃圾堆。

□本报评论员 王学义

不提前缴清70年的垃圾费就拿不到新
房钥匙？近日在江苏多个地方都发生了这种
情况。江苏省物价局副局长、新闻发言人孔
祥平做客政风热线时明确表示，这种收费可
以定性为乱收费，将督促其退还。（5月18日
《扬子晚报》）
电影《让子弹飞》中，汤师爷说：“晚

了，前几任县长把鹅城的税收到90年以后
了！”这句话将“刮地皮”式贪婪刻画得淋
漓尽致。然而在如今现实中，某些地方的

一些做法，竟然也带有几分“鹅城”的影
子。比如，在江苏丹阳，有开发商向业主一
次收取“20年共计1200元的垃圾处理费”，
不交就不能拿钥匙。而在南通还有更离谱
的，一业主拿房时被强制要求一下缴70年
的生活垃圾费。
这边厢20年，那边厢70年，看起来恨不

得让业主一次把一辈子的垃圾费都交上。地
产商的要求荒唐透顶，然而仔细推敲，会发
现板子不能全打在地产商身上。比如，丹阳
市环境卫生管理处收费科负责人就称，这是
按照丹阳市人民政府出台的《丹阳市城镇垃
圾处理费用征收办法的通知》来收取的。过
去有报道也曾提及，这一通知系丹阳市政府
[2003]128号文件，其中规定：“新开发的商
品住宅房，按每月每户5元的标准，预收20年
的城镇垃圾处理费。”此前，丹阳环卫部门也
表示，他们如此收费，一是因为政府有文件
规定，二是为了减少人力物力，避免一家一
户上门去收取。
原来，这一从常识判断为荒谬的事，竟

是“照章办事”，无疑更让人大跌眼镜。我国
价格法规定，制定这种公共事业型价格，包
括公益性服务价格，必须要由省、直辖市一
级人民政府的授权。并且，在制定公共事业
性价格的时候，要召开听证会，获得公众认
可，才可颁布实施。但是丹阳市的垃圾费却
在质疑声中，收了14年之久。好在，如今江苏
省物价局负责人已公开表态，称这种收费可
定性为乱收费，将督促其退还。这可看作是
一种良好的转变。
而今，表态已经有了，道理也已辨明，但

如果真要彻底杜绝这一乱收费行为，还需相
关部门施展铁腕才行。没有执行的力度，恐
难阻挡某些地方“执迷不悔”的收费冲动；没
有制度的刚性，也难以清理、废止和规范那
些本就不合理乃至违法的地方规章。追根溯
源，很多“鹅城”式收费之所以存在，也是源
于某些地方、某些部门的懒政和权力任性。
相关部门应予以彻查，一旦发现问题，要对
涉事负责人依法追责，这样才能将荒谬一幕
彻底扫进历史的垃圾堆。

美团招聘启事缘何变成“招聘歧视”

“麻将提案”获回复给玩和赌厘清边界
■观察家

□苑广阔

5月17日，网上曝光一张美团点评的招
聘要求，其中五项PASS项：不要简历丑的；
不要研究生博士生；不要开大众的；不要信
中医的；不要黄泛区及东北人士，受到众多
网友吐槽，被指涉嫌地域歧视。美团对此表
示，涉事员工已被辞退，对其不当言论表示
歉意。（5月18日《杭州城报》）
这则充满歧视意味的招聘启事一出，马

上引发了网友的围观和热议，很多网友更是
直接把矛盾对准了背后的美团网。即便美团
方面澄清了此事属于员工个人行为，而这位
任性的招聘人员也因此被公司辞退，算是付
出了沉重的代价。但是通过这件事，也可以

看得出来美团内部管理确实存在一定的问
题。虽然这则充满歧视意味的招聘启事是员
工的个人所为，但招聘的整个活动不可能由
相关负责员工自己说了算，说到底还是一种
集体行为、官方行为。
那么，如果美团内部有着严格的管理规

定，员工在自己的工作岗位上知道自己应该
做什么，不应该做什么，也就不会出现负责
招聘的员工如此胆大妄为，把招聘启事变成
“招聘歧视”的事情。对于美团来说，把涉事
员工予以辞退，以此来平息公众的不满与质
疑，挽回公司的形象，当然没什么问题，但是
要想避免类似的事情再次发生，那就不是依
靠辞退一个“肇事者”所能做到的，而必须从
反思公司的内部管理，打造积极、健康、阳光
的企业文化开始才行。
不管是用人单位坑员工，还是员工坑了

用人单位，都不是好事情，毕竟双方既是一
种雇佣关系，同时更应该是一种合作共赢的
关系，彼此尊重、互相体谅、相互成全，才可
以实现双赢。

□戴先任

今年2月16日，武汉市政协委员许方辉
律师向武汉市政协第十三届一次会议提出
《关于以“法治思维”厘清“麻将娱乐”与“麻
将赌博”的界限，让武汉市民打麻将不再提
心吊胆的建议》，经审查立案。5月17日，这
一提案获武汉市公安局治安管理局回复。其
中明确规定：亲属之外的其他人之间进行带
有少量财物输赢的打麻将、玩扑克等娱乐活
动，参与者不满十人，区分不同情形予以裁
量和处罚：如人均赌资不满1000元的，属于
“麻将娱乐”，不予处罚。(5月18日《楚天都市
报》)
究竟如何厘清娱乐与赌博间的区别?各

地执法机构对此有较大的自由裁量权，以至
时常见到一些亲朋好友间打麻将、玩扑克，
赌资并不大，却被公安机关拘留及处罚。类
似的案例引发公众担心：如果民众日常生
活，都要横加阻挠与干涉，那只会让民众生
活于惶恐不安与无所适从之中。针对于此，

地方执法部门就有必要明确相关规定，比如
规定赌资在多少标准以下，便不予处罚；亲
友之间不以营利为目的的带有财物输赢的
玩扑克、打麻将等娱乐活动，不以赌博论处
等。
武汉公安局治安管理局对政协提案进

行回复，明确赌资不满1000元的都属于“麻
将娱乐”，这一规定很接地气，对公众普遍关
心问题给予了满意的解答。此举明晰了边
界，可以避免权力乱伸手，能起到约束权力
的作用，又能起到保护权利的作用，通过双
向促进，能让权力与权利的关系进入良性循
环状态，既避免权力干涉民众的自由生活，
将公权力划定在确定的范围内，无法随意越
界，也能让公众明确自己所应坚守的底线，
避免触碰雷区。
武汉的这一规定值得各地借鉴，根据当

地实际情况出台相应的规定，给公众吃“定心
丸”，给执法权力以规范。明确权力边界、法律
边界，充分尊重公众的自由生活，保护公众的
正当权利，这也是法治社会的应有之义。

巷 议

快递派送费上涨
不必过分担心

中小学打造“健康食堂”
值得期待

业界再传快递业派送费将集体上
涨。记者查询中国电子商务物流服务
网发现，圆通、申通、中通、韵达、百世
汇通等快递公司纷纷发布《关于全网
派费调整的通知》，要求派件网点的派
送费在原来1 . 5元/票的基础上上调
到1 .65元/票，实施时间均为6月1日。
（5月18日《新京报》）
派送费上调，本质上是快递公司

内部进行利润分配调整——— 在寄件人
给付的快递费中，原来收件网点赚得
太多，现在要“匀”一些给派件网点，以
提高快递小哥的收入。
那么，派送费上调会导致快递费

上涨吗？这个问题还有待观察。不过即
便这一费用真的转嫁到消费者头上，
也应当理性看待——— 快递是充分的市
场化行业，有激烈竞争的存在，消费者
有“用脚投票”的权利。 晏扬

A02 2017年5月19日 星期五
责编 韩金惠 美编 王倩 值班主任 李兵新闻评论

北京市卫计委表示，今年将在全
市中小学推广“健康食堂”，建立“油盐
账本”，控制学生油盐的食用量，建立
“健康食堂”的寄宿制学校不得出售碳
酸饮料等不利于健康的食品。同时年
内完成修订《北京中小学生健康指
引》，增加更加详细的运动指导。（5月
18日《北京青年报》）
当前，对于中小学校的食堂仅限

于讲卫生，不要出现食品安全事故就
可以了。但是从北京市的情况来看，中
小学生膳食结构不尽合理，而这样的
现象在全国各地的中小学均不同程度
存在。
“健康食堂”的建立很有必要，当
然这需要政府专项资金投入，而配备
“营养师”同样需要政府出资培训。因
此，要将打造“健康食堂”作为一项民
生工程，让学生吃好吃得有营养，让学
生健康成长，这是家庭的责任，是学校
的责任，也是社会的责任，政府的责
任。 郭文斌
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